

todos los campos de la producción, no había alcanzado, ni en este territorio, ni en el resto de Castilla, el nivel mínimo que exigían las nuevas orientaciones precapitalistas de la economía, en general, y de la explotación de la tierra, en particular; mas es en este momento cuando conviene introducir el elemento rentabilidad para inducir la importancia de la feria albaceteña en la generación de los recursos monetarios capaces de compensar el balance de las explotaciones campesinas de la llanura.

4. LA FERIA Y SU RELACIÓN CON EL EQUILIBRIO DE LAS ECONOMÍAS CAMPESINAS

El primer dato directo acerca de la rentabilidad de las explotaciones agrarias lo hemos podido encontrar entre la documentación del Catastro de Ensenada; realizado, por lo tanto, por la parte recaudadora con el fin de establecer los criterios impositivos sobre los productos agrarios. Evaluando este aspecto nos parece lógico atribuir a esta apreciación un carácter optimista, en perfecta coherencia con la voracidad recaudadora de la hacienda pública en todo tiempo y lugar. Desde dicha apreciación, parece prudente realizar una estimación a la baja respecto de la rentabilidad real que se indica más adelante. Cuanto se expone a continuación tiene el valor de representar la contabilidad final de las explotaciones agrarias de secano en parcelas de la redonda y de fuera de la redonda, según el informe de los peritos habilitados al efecto.

Las estimaciones realizadas para una fanega de tierra de las distintas calidades, teniendo en cuenta los períodos de descanso de la tierra, indican que una fanega de tierra de primera calidad en la redonda producía 24 fanegas de cereal cada año, con uno intermedio de descanso. Así pues, en los dos años productivos se evaluó la producción en 48 fanegas, las cuales se regularon en 10 reales cada una. De ello resulta una cantidad total de 480 reales, los cuales, divididos entre los 3 años del ciclo dan 160 reales de rendimiento bruto anual; mas como los gastos ascendían a 148 reales, la rentabilidad neta quedaba ajustada en sólo 12 reales. Queremos hacer especial énfasis de que se trata de las mejores tierras y en las circunstancias más favorables.

A continuación se exponen los correspondientes a las restantes calidades de terreno, aunque solamente referidos al resultado